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Q：请谈谈您个人对海大文化精髓的理解。
A：如果讲海大文化精髓，那就得从企业的
使命谈起，“科技兴农，改变中国农村现状”
的海大使命定义了公司存在的价值是什么，
也吸引了众多到海大工作的大学生，我做
过一个调研，问多名入职海大的学生选择
海大的原因是什么，大部分说是被海大的
这一使命感动，一看到这样的使命，马上
与自己的价值观产生了共鸣。这一使命为
海大基层人才引入、稳健地可持续发展立
下了汗马功劳。

海大文化的另一个精髓就是海大的核
心价值观“对外为客户创造价值、对内为
员工创造价值”。这两句话相辅相成，规
范了我们企业在战略、经营管理层面的准
则。当我们在经营管理过程中面临矛盾和
冲突的时候，就要回到核心价值观，它会
告诉你什么可以做，什么不可以做。例如
当我们自身价值与客户价值产生冲突的时
候，我们就要跳出当时的思维，从双赢角
度重新寻找认知一致性和利益共赢点；对
内为员工创造价值，表现在多年来集团做
了大量工作让员工成长、不断提升员工能
力，让员工共享集团发展的价值。回顾海
大这么多年来的发展历程，不管服务营销
也好，业务模式也好，内部运营管理也好，
大部分并非是原创，很多是发展过程中向
其他优秀企业学习借鉴过来的，这就是薛
总经常提起的海大核心竞争力——为客户
创造价值的集体学习能力。这一核心竞争
力带来了海大今天能力的提升，让海大有
更好的成长，所以对学习的认知能力也是
海大企业文化的精粹、重中之重。

在海大，有一种人人感同身受的精神，
是开放、包容、低调、务实。这正是“海
纳百川，有容乃大”的海大企业精神，不
过这种可以描绘出来的海大文化只是海大
文化精髓的很小一部分，海大精神经过 20
年的沉淀，更多的是海大人代代相传，言
传身教，以身作则，这些不在字面上，但
是可以用心感受到。
Q：企业文化在企业发展中扮演什么角色？
海大企业文化为推动海大高速发展发挥了
什么价值？
A：一个组织的三大要素：战略、文化、组织。
其中文化是最基础的，文化决定战略方向，
决定组织架构，像我们为客户创造价值的
这种核心价值观，就会决定在我们组织里
高度重视技术研发和技术服务这类的能力
建设。海大企业文化告诉我们为客户创造
价值是海大存在的唯一理由，这一文化决
定了企业的战略、组织、业务形态。

海大的企业文化在企业发展过程中像
压舱石一样，任何时候都不能动摇这个根
基。它通过正面引导，不断遏制人性黑暗面，
让企业充满正能量，也让企业导向更加正
确，海大之所以 20 年高速发展，本质上
就是海大企业文化本质性内容从未动摇过。
Q：成立海大学院的初衷什么？所培养的
人才效果如何评估和呈现呢？
A：海大学院成立初衷主要为了集中优势
力量提升员工价值，之前，各个中心或大
区各自小范围加大员工能力培养，导致海
大人才培养的力量分散，海大学院把培养
人才的力量集中起来，重新规划人才培养
计划，让海大核心价值观“为员工创造价值”

更好的落到实处。
学院曾提出过三环理论：员工意愿、

员工能力、员工行为三大要素，首先要有
一个好的组织氛围，员工通过意愿、能力、
行为三者交集构建一个有效的业绩成长速
度，其中能力只占三分之一，意愿和行为
需要其他管理制度推动的。对于员工能力
提升，业界有一个“七二一”法则，70%
是通过工作岗位中获得，20% 通过相互间
交流获取，10% 通过有组织的培训所获得。
所以员工能力提升不应该与简单培训划等
号。

学院在人才发展中主要起的作用是：
首先是明确发展路径，告诉你怎么在岗位
中快速获得能力提升，告诉你获取学习资
源的途径。在“七二一”法则中主要起到
工具方法指导作用，千万不要迷信会因为
一场培训带来员工能力的飞速发展。
Q：海大学院是如何适应海大高速发展，
不断调整自我、与时俱进的？
A：早期对我们挑战是自身能力不够，自
己的专业能力跟不上集团的发展速度，那
时候我们工作重点是加强内部队伍能力提
升，不断锤炼团队能力，让团队逐渐理解
集团的战略和业务。当我们感觉到自身有
一定能力的时候，发现做得很孤独，因为
整个集团能跟着一起做人才发展的队伍太
薄弱了，如何带着大区事业部和各个中心
一起做人才发展，如何加强他们能力或意
识的提升，这是现阶段不断探索解决的问
题，不解决这个问题，也许人才发展将会
成为海大未来发展的第一个瓶颈。

经过这几年的大力推动，我们的同盟

海大学院丁振红专访：让人才发展
的数量和质量跟上集团的发展步伐

军越来越多，大区和事业部有了对人才发
展的意识有了明显改善，但是再往下走，
到分子公司这一层面，依然能感觉到问题
重重，人才发展的意识和能力更加参差不
齐，事实上只有解决了来自基层一线分子
公司的问题，才能逐渐构建全集团人才发
展的能力网络。

另外我们还面临着第三重考验，就是
我们业务发生了巨大变化，一块是饲料板
块高速增长，带来问题是人才的数量和质
量显著脱节；第二问题是公司产业链的延
伸和扩张，带来的问题是我们队伍原来是
饲料主营业务，对全产业链业务模块不熟
悉，我们各种准备不足。所以我们总会面
临集团高速增长与人才发展的专业化能力
之间的差距这样的压力。所以我们要有强
烈忧患意识，才能不断推动人才发展的队
伍建设，不断提升这只队伍的能力，尽可
能跟上集团发展，这是长期面临的挑战。

公司高速发展，总会存在两大问题，
一个是企业文化被稀释，一个人才队伍的
数量和能力与公司发展速度脱节。我们未
来做人才发展就是要不断解决两大问题，
本质依然是回到人才队伍的发展建设问题。
Q：谈谈您对人才判断的标准是什么？
A：海大的人才判断就是首先要认可海大
核心价值观，用海大企业文化指导自己工
作行为。其次要有良好的工作习惯和工作
方法，有良好的思维习惯，利于自身不断
成长。愿意为从事的工作认真努力负责。
Q：第二届人才发展年会举办之际，请聊
一下举办这个年会的初衷和意义？
A: 首先要从管理干部上提升人才发展意
识，人才发展不是一个中心一个部门的事
情，是海大集团的头等大事，人才发展年
会通过推动管理者从行为上重视人才发展
的重要性，促使他们把人才发展行动体现
到管理行为中，把人才发展与企业战略方
向、业务模式放在同等重要位置。其次通
过人才年会举办给到大家一些方法、工具
能改善目前人才发展的能力，为人才发展
的数量和质量跟上集团发展步伐而努力。
Q：对于海大学院未来发展有什么计划和
设想？
A：未来设想是构建一个学习型组织，一
个学习生态系统，让学习者既是学习资源
的获取者，也是提供者，人人是讲师，人
人是学员，这是我特别想看到的一个生态
学习平台。

来海大前，很多人会被薛华
董事长的情怀和魅力所吸引，入
海大后，海大学院丁振红名字如
雷贯耳，标志性的光头，酒窝，
非主流普通话，偶尔一句冷幽默，
总能让人瞬间忍俊不禁。他是海
大企业文化代言人，也是两万多
海大人共同的“丁教授”。今天，
我们带着对海大文化及人才发展
中的问题，对丁教授进行了专访。 
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